
去年，我們任教的路德會西門英才中學
，全體老師第二次進行境外交流學習。是次
交流的地方是江蘇省南京市、鎮江市和揚州
市，五天內遊歷三地。觀光當然是行程重點
，不過留在我們內心的卻是一班當地學生的
親切面容。

路德會西門英才中學唐詠賢、顧鈞灝老師（文、圖）

一 校 一 姿 采

英語百子櫃
作者：葉溵溵

今天跟大家談街頭表演，除了直接稱之為"street
performance"外，我們也可以用"busking"這字。有人認為
香港的街頭賣藝文化正在起飛 （Hong Kong's busking
culture has taken off.），甚至已經發展起來（a thriving
busking culture）。根據去年香港一份大學報，去年中香
港約有三百名街頭藝人（It was estimated that there
were about 300 buskers in Hong Kong in mid-2017.）。

街頭藝人大都會選擇一些人潮多的公眾地方表演，如
銅鑼灣，旺角或尖沙咀等地，而表演的藝術面向不單是音
樂和舞蹈，還有其他藝術表演（In addition to music
and dance, there are other busking performances.）。

有意見認為香港街頭表演發展快速的原因跟打賞多有
關（收入比最低工資要高），再加上香港目前仍然給予街
頭藝人很大的自由度。

當然，有人曾投訴街頭表演活動，因為這些活動引起
擠迫或噪音問題，更認為有需要規管這些活動，又或設立
發牌制度。目前西九文化區有街頭表演計劃（Street
Performance Scheme），令西九成為香港唯一一個接受
街頭表演申請的地方。

不知大家對街頭表演有何看法？街頭表演或街頭藝人
有需要規管嗎？
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學生園地

波蘭深度遊
路德會西門英才中學 中四 郭潁欣

學校：馬鞍山循道衛理小學
活動：處理衝突周會

馬鞍山循道衛理小學最近於禮堂進行處理衝突周
會，同學們透過情境短劇學習如何化解衝突，並認識
「調解五部曲」，包括調解基本法、問題界定、尋找

解決方法、協議制定，及確立協議五個階段。同學不
但學會處理自己的憤怒情緒，更掌握調解他人矛盾的
方法。除此之外，由兩位朋輩調解員與同學們分享調
解經驗和心得，校長更為四年級的朋輩調解員頒發學
員襟章，期望他們投入崗位，服務同學。

學校動向

學校：恒生管理學院
活動：INFORMS交通科學與物流學會研討會

恒生管理學院決策科學學院及全球供應鏈管理政
策 研 究 所 聯 同 INFORMS TSL， 最 近 舉 辦 第 六 屆
INFORMS研討會，集中討論電子商務和城市物流。
GOGOVAN聯合始創人關俊文等48名來自各地的學者
於研討會向學生分享研究成果，涵蓋綠色城市物流、
收益管理、電子商務、協同物流和共享、車輛路線等
。研討會還特別安排與會者前往和記港口香港國際貨
櫃碼頭和力泓有限公司作實地考察，鼓勵學生畢業後
加入物流業。

▲考察和記港口香港國際貨櫃碼頭和力泓有限公司

▲同學們透過情境短劇學習如何化解衝突

街頭藝術

體罰不可再世代相傳

關爸爸有話說
曾獲模範家長大獎 關鏡生

難得一見的醋博物館
作者：唐詠賢老師

早年，我校舉辦第一次老師境外交流團也先抵達
南京市。今次重遊舊地倍感親切，故重點不再是觀光
，而是刻意走入橫街窄巷，在小店吃碗牛肉麵，看看
店主與客人閒聊，聽聽他們說帶口音的普通話，品嘗
熱騰騰、味濃濃的湯和麵，感受當地人的簡樸、率真
。第二天早上前往鎮江，在市內交流兩天，前往金山
公園、鎮江醋博物館、西津渡街等，欣賞當地風景、暢
飲當地的水，體會不同文化。最難忘是參觀鎮江醋博物

館，除認識製醋步驟，更親呷了新鮮製造的醋，味道酸
中帶甘，一試難忘。第三天我們前往揚州市。 「揚州西湖

」、 「揚州十日」、 「揚州炒飯」是我對當地的片面認識。
「揚州十日」確有其事，但揚州卻非炒飯的發源地。

唐老師：課堂比想像中流暢
上次我校往南京交流時也有往學校觀課，

但今次不再是觀課老師，而是被觀看的授課老
師，教的不是自己學生、教學用的不是最靈光
的粵語、教授的不是曾教過的文章、觀課的還
有不認識的人。上述這麼多個 「不是」，一度
令我緊張起來。出發前我在香港作好準備，例
如備課、試教、練習普通話等。幸而同工給予
許多 「是」的回應，校長亦給我十足信心。中
文科同工與我一同備課，給予寶貴的教學意見
，令我感到更踏實和堅強。

當我踏入陌生的揚州梅嶺中學課室，面對
約六十名不認識的中一生、二十多位素未謀面
的教師時，我有如平日在香港般授課。當地學
生很投入，令我忘記身處陌生的地方。我所教
的文章是汪曾祺先生的《夏天的昆蟲》，在課
堂中帶領同學朗讀、教寫板書圖，引導大家感
受文章之美，並激發同學分享童年玩樂之趣。
課堂比想像中流暢，相信師生收穫滿滿：學生
既掌握了文章重點，我校的教學能力亦得到肯
定。是次境外交流學習中我認識了江蘇三個城
市，開闊了視野並增加教學信心，感謝學校、
校長籌辦。

顧老師：學生英語較預期好
鎮江是個新舊並存的地方，路旁掛滿中式

燈籠，菜肉包的香味從遠處撲鼻而來，這裏可
逛一個早上。參觀當地學校期間，我負責向當
地學生教授英文。我在加拿大生活了很久，對
內地的英語教育模式認識不深，亦只在路德會
西門英才中學教過每班約30人的華人，但這裏

每班竟有60人。起初我擔心那麼多人會否不受
控制呢？他們聽得懂我的英語嗎？

幸好同事先替我介紹內地情況，作好準備
，進入課室時並沒擔心，而學生也很友善。我
以英語問候大家： 「大家好嗎？」神奇事發生
了，大家竟同聲一致地以英語說： 「我很好，
謝謝你，你好嗎？」我以緊張傻笑作回應。他
們被訓練要集體服從，回答標準答案，上課時
要安靜留心，不隨便發問。課堂總算順利完成
，他們的英語程度比想像中好，惟不擅長分組
學習。這次體驗讓我有很大思考：應否鼓勵他
們有獨立思考呢？如何才可引導各人？這值得
深思。 ▲以英語為母語的顧鈞灝老師，到梅嶺中學講授英文課

談到歐洲，大家會聯想到什麼呢？歐洲六
強？最近我和同學前往當地深度遊，所去的地
方大家可能較少聽過——波蘭。

導師把參加者分為四組，大家各不認識，
過程中須互相依靠合作、彼此鼓勵，由零開始
建立團隊精神。第二日我們到訪波蘭的中國大
使館，大使徐堅解釋 「一帶一路」不只是為中
國商品通向歐洲而建立的陸路交通，它更是將
歐洲和亞洲連接在一起的橋樑。在經濟方面，
波蘭與中國合作發展 「一帶一路」後，成為目
前歐洲經濟發展速度最快的國家之一。

波蘭和中國簽訂很多協議，共同推動經濟
發展。波蘭人很堅強，就算經過多次戰爭的洗
禮，因戰爭帶來不少傷心的歷史，但當地人也
能重新振作起來。波蘭人很重視文化，在戰爭
後大力加強保育文化、保護珍貴文物，讓後人
體會歲月痕跡。

最讓我印象深刻的是到訪當地的國際小學
，那裏的小孩可愛純真，看到他們就回憶起小
時候的時光；尤其是他們那天真爛漫的笑容，
令我心頭一暖。我們在國際小學分組活動，大
家都非常投入，我負責教授書法。雖然，總覺
得這門手藝未必很受當地小孩歡迎，但也有不
少學生想學習中國書法，便竭盡所能去教。幸
好，中途有團友加入幫忙，不然我一個人絕對
應付不來。記得有一個小孩還教我說波蘭文，
不過我對着他也有點緊張，但無論如何也要做
好榜樣，便鼓起勇氣努力學習。

在今次交流團中我們獲益良多，不但了解
波蘭的文化和歷史，還感受到當地的人情味。
在舊城區我們遇上一些小孩和學生，我們主動
打招呼後，他們也歡樂、熱烈地回應，這場面
令我久久不能忘懷。不過，我隨即想起香港的
人情味似乎漸漸變淡，只留下數間雜貨店、少
數有情的老闆和街邊小販。這要失傳了嗎？這
些明明是社會的正能量，我認為香港人應當反
思。

這是我第一次去遊學團，啟程前十分緊張
，行程中才慢慢放下心頭大石，感謝導師帶領。

香港老師江蘇講文學教英語

▲家長教子女時應多些耐性，不要把體罰合理
化

▲▶（左）參觀鎮江醋博物館，認識製醋步驟；（右）用不
同字體寫成的 「醋」 字

請不要輕看體罰對孩子成長的影響！
曾有大學研究指出，父母打罵孩子會拉低子

女的智商（IQ）及情商（EQ）。這不難理解，
父母長期的肢體或語言暴力，不只破壞親子關係
，亦容易令孩子缺乏自信、未打先輸，令孩子各
方面的表現比實際能力差。體罰在上一代相當普
遍，很多家長以為只要在行為上能控制子女，令
他們聽話，就等如教好了他。這些懲罰行為收即
時效果，可以令孩子瞬間服從，的確容易令大家
將體罰合理化，甚至受體罰的子女長大後，認為
自己因為父母 「由細打大的」，才不會學壞和努
力上進。這種徹底錯誤觀念，令體罰一代傳一代
，影響深遠。

我小時候，經常被爸爸體罰，令我害怕他之

餘，有時在睡夢中，也會重現他在日間打我的情
況，生活十分痛苦。我自小缺乏父愛，常盼望快
些長大，離開這受虐的地方。踏入社會工作後，
我甚至認為成年人都是暴力、不可信的。到自己
有小孩至今，曾輕輕打過大仔共四次手板，可能
有些家長認為只是小事，無關痛癢，但這經歷深
深印在兒子的腦海裏，至今他仍記得我曾打他四
次手板呢！

我曾擔心自己會複製舊日父親體罰我的情況
，亦體會到嚴重暴力，對小孩傷害甚大，因此特
地修讀兒童心理學及發展證書課程，希望對教導
孩子有多點認識，亦決心否定上一代教仔以 「打
罵」為主的效用，讓自己可以有空間接受新思維
，學習如何愛自己的子女，令他們有快樂童年，
而非用暴力解決。其實在新一代，大家接受更多
的教育，看到外國照顧子女的方法及理念時，會
發覺體罰的效果差，而關愛式的管教和照顧，能
有效令子女健康成長，快樂和自信，這樣孩子才
有動力發揮自己長處。

我希望各位家長至少不要把體罰合理化，同
時特別勸勉SEN家長在教導子女時，要給予多點
耐性，別心急強迫他們立即做到自己要求，免得
心情愈變愈差。與子女相處，必須令孩子覺得父
母是支持自己一方，願意陪着他們向前行，這是
終身學習的課題呢！ fb.me/kwanpapaeric
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